

25 años de Informatio

Hacia una nueva época

Rafael Capurro
Consejo Editorial

Felicitaciones por los 25 años de “Informatio”, una revista nacida en un momento emblemático de disrupción tecnológica que se expresa en la autocomprensión de la "Bibliotecología y Ciencias Afines". Con el título "Hacia una nueva época", como luce en su primer número de 1995, dos años después de que la World Wide Web se hizo pública, se inicia una nueva época para las revistas científicas que comienzan a publicarse en formato digital. La apertura de las revistas científicas a nuevos formatos también debe implicar apertura a los cambios de orientación y fundamentación de las ciencias a las que sirven de portavoz.

La función de una revista científica consiste no solamente en ofrecer un lugar para la "ciencia normal" sino también para "cambios paradigmáticos", dicho en términos de Th. S. Kuhn. El rol de la revisión por pares es crucial en la medida en que pueden contener esos cambios o –aunque sea claramente inaceptable– bloquearlos. La seriedad y sustentabilidad de una revista científica consiste en estar abierta a nuevas épocas guardando el espíritu crítico que es propio de la investigación científica. Sin miedo a los riesgos frente a lo nuevo, tiene que evitar transformarse en un lugar para los autodenominados revolucionarios que buscan un sustento que avale lo que suponen como verdad.

Censuras infundadas desde los pares no son menos problemáticas que el intento de los autores de presentar resultados teóricos o empíricos sin fundamento crítico y/o con malas intenciones. Presentar para su publicación resultados o datos erróneos o no bien fundamentados (misinformación) no es menos nocivo para la revista y sus lectores que los intentos de diseminar deliberadamente información falsa (desinformación). Estos dos fenómenos no son algo nuevo en la historia de las ciencias y de la diseminación de sus resultados, antes de la invención de las revistas en la modernidad. Tienen nuevas modalidades en la nueva época, que

surgen del cambio mediático así como de la importancia práctica creciente de la investigación científica a nivel mundial.

El título de esta revista expresa el origen de este fenómeno que desde su rico pasado latino y su herencia griega se transforma en una cifra de la nueva época en que vivimos y en la que la "Bibliotecología y Ciencias Afines" buscan su nueva misión a la que ya aludía José Ortega y Gasset en su discurso inaugural en el II Congreso Internacional de Bibliotecas y Bibliografía que se celebró en Madrid y Barcelona del 20 al 30 de mayo de 1935. Temas centrales de este congreso fueron el préstamo internacional y la superproducción de publicaciones periódicas (Domínguez Sánchez y Domínguez Sanjurjo 1935).

No cabe duda que cien años después nos encontramos en una nueva época pero con problemas que ya surgían y otros que eran inimaginables! Feliz cumpleaños para el equipo de *Informatio* y todo lo mejor para el futuro.

Referencias

Domínguez Sánchez, Pilar y María Ramona Domínguez Sanjurjo (1993). II Congreso Internacional de Bibliotecas y Bibliografía (Año 1935): Una Aproximación. *Boletín de la ANABAD*, 43(2): 41-54.
<https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=224214>